

Zeitschrift: Domaine public
Herausgeber: Domaine public
Band: 40 (2003)
Heft: 1581

Artikel: Un vrai débat politique sur les travailleurs sans papiers
Autor: Bossy, Claude
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1021602>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.10.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Un vrai débat politique sur les travailleurs sans papiers

L'accord approuvé par le Grand Conseil genevois promet un avenir meilleur aux travailleurs clandestins du canton. Mais la lutte contre le travail au noir passe par de véritables sanctions à l'encontre des employeurs exploitant une main-d'œuvre fragile et dépourvue de droits.

Au nom du gouvernement, la libérale Martine Brunnschwig-Graf présente un chaleureux plaidoyer en faveur du projet qui est approuvé à la quasi unanimité du Grand Conseil: 56 voix contre 4 (Solidarité) et 7 abstentions (UDC). De quel projet s'agit-il? Aussi étonnant que cela paraisse, de la légalisation des travailleurs sans-papiers vivant à Genève.

Six mille travailleurs sans permis

L'affaire a commencé il y a une année et demie. Un collectif de soutien, animé par le syndicat Sit, décide de lancer une campagne pour la légalisation des sans-papiers. L'opération vise simultanément les intéressés (surtout des intéressées) et les décideurs politiques. Des permanences sont désormais régulièrement ouvertes aux travailleurs; on y collecte les données nécessaires à la constitution de dossiers individuels et on y dispense à l'occasion aide et information. Des assemblées générales permettent de faire le point; la plus importante - plus de mille participants - est largement couverte par la presse. Sur la base des données recueillies, on estime à six mille le nombre de travailleurs sans permis à Genève. Les trois quarts sont des femmes, actives pour l'essentiel dans le secteur ménager, souvent avec une bonne formation scolaire, l'hôtellerie, la restauration, la vente et les services.

En août 2003, 2794 dossiers sont solennellement remis au Conseil d'Etat avec une demande de régularisation générale.

Les contacts avec les milieux politiques exigent de la diplomatie. Inutile d'espérer une avancée face à la Confédération, à laquelle appartient la décision finale, sans un appui très large des partis représentés au gouvernement et au Parlement. Un résultat positif passe donc par un désarmement des partis: les uns, à gauche, renoncent à se profiler au détriment de l'intérêt des travailleurs, les autres, à droite, acceptent de faire un pas important pour le règlement d'un problème grave. Entre-temps, la commission d'évaluation des politiques publiques du canton a élaboré un rapport pointant les incohérences et les injustices de la pratique fédérale actuelle.

De cette rencontre entre la société civile et le monde politique va surgir le compromis approuvé par le Grand Conseil: examen au cas par cas et reprise des expulsions en cas de réponse positive de la Confédération. Par rapport à la pratique actuelle, l'accord se révèle très positif.

Des sanctions contre les employeurs au noir

Cet accord, très important, ne règle cependant pas tous les problèmes. Aujourd'hui en Suisse comme dans tous les pays développés, travailleurs étrangers titulaires d'un permis et travailleurs sans papiers permettent de satisfaire les besoins en main-d'œuvre pour des postes de travail dédaignés par les résidents. Si pour un certain nombre de ces emplois, le recours à la main-d'œuvre étrangère s'impose, à condition de rendre effective

l'obligation du permis et de respecter les conditions légales et salariales, dans d'autres cas, celui des postes même modestement qualifiés, l'absence de candidats à l'intérieur du pays, résulte de la dégradation des conditions de travail. Grâce à la main-d'œuvre étrangère, des employeurs pratiquent la sous-enchère salariale. Et la chasse aux clandestins relève de la pure hypocrisie puisqu'on poursuit quasi exclusivement les travailleurs, alors que les seules sanctions efficaces doivent toucher les employeurs.

La démarche genevoise reste néanmoins exemplaire parce qu'elle privilégie le résultat contre les discours et la surenchère, parce qu'elle refuse de voir les travailleurs les plus fragiles payer, et payer seuls, le prix du dysfonctionnement actuel. *cb*

IMPRESSUM

Rédacteur responsable:
Jacques Guyaz (jg)

Rédaction:
Marco Danesi (md)

Ont collaboré à ce numéro:
Claude Bossy (cb)
Anne Caldelari
Carole Faes (cf)
André Gavillet (ag)
Jean-Yves Pidoux (jyp)
Olivier Simioni (os)

Responsable administrative:
Anne Caldelari

Impression:
Presses Centrales Lausanne SA

Abonnement annuel: 100 francs
Etudiants, apprentis: 60 francs
@bonnement e-mail: 80 francs
Administration, rédaction:
Saint-Pierre 1, case postale 2612
1002 Lausanne
Téléphone: 021/312 69 10
Télécopie: 021/312 80 40
E-mail: domaine.public@span.ch

www.domainepublic.ch